

Culte café croissants, 24 novembre 24, Moncoutant

La musique comme expression à Dieu

Musique : Nothing else matter (pas chanté)

Accueil Elie

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre père et de Jésus Christ notre frère, notre Seigneur.

Nous prions : Seigneur,

nous te remettons cette matinée, viens nous bénir dans nos échanges, viens ouvrir nos cœurs à ta présence, viens nous conduire dans le partage et dans la joie.

Oui tu es celui qui viens à notre rencontre et qui nous donne ton amour, ta paix et ta tendresse. Amen.

Explications de comment cela fonctionne (Elie)

Louange

Nous prions en chantant My sweet Lord de George Harrison

Chant : My sweet lord

Temps de discussion 1 :

- Quel est votre style de musique préféré et pourquoi ?

Témoignage de Michel (5-10 min)

Chant : Knockin' On Heaven's Door

Temps de discussion 2 :

- Quel cantique exprime le mieux votre relation à Dieu ?

Prière d'illumination

Nous prions :

Donne-nous, Seigneur, d'être à l'écoute de ce que tu veux nous dire ce matin.

Accorde-nous la grâce du silence intérieur pour que ta Parole nous rejoigne et qu'elle parle à notre cœur. Que par ton Esprit, le passage de l'Écriture que nous allons écouter devienne Bonne Nouvelle pour nos vies. Amen

Lecture du texte biblique Ps 44

¹Du répertoire du chef de chorale ; poème chanté des fils de Coré.

²Dieu, nous avons entendu de nos propres oreilles, nos parents, nos grands-parents nous ont raconté ce que toi-même, tu as réalisé de leur vivant, il y a longtemps. ³Pour les établir, tu as dépossédé des peuples pour leur faire de la place, tu as mis à mal des populations. ⁴Quand ils ont possédé le pays, ce n'est pas grâce à leur épée ; ce ne sont pas leurs bras qui leur ont assuré la victoire. Mais c'est ton intervention en force, la lumière de ta face, car tu les aimais ! ⁵C'est toi, mon roi, mon Dieu, qui décides les victoires de ton peuple.

⁶Grâce à toi nous repoussons nos ennemis, grâce à toi nous piétinons nos adversaires. ⁷Je ne compte pas sur mon arc, mon épée ne m'est d'aucun secours, ⁸car c'est toi qui nous sauves de nos adversaires, qui humilies nos ennemis. ⁹Tous les jours nous t'acclamons, Seigneur, nous louons ta gloire éternelle. **Pause**

¹⁰Et pourtant tu nous as rejetés, tu as provoqué notre honteuse défaite, tu n'accompagnes plus nos armées. ¹¹Tu nous laisses reculer devant l'ennemi, l'adversaire en profite pour nous piller. ¹²Tu nous livres à lui comme des moutons destinés à la boucherie ; nous voilà dispersés à l'étranger. ¹³Tu vends ton peuple pour rien, sans en retirer le moindre profit. ¹⁴Tu nous laisses être insultés par nos voisins, ridiculisés par ceux qui nous entourent. ¹⁵Tu laisses les peuples faire de nous le sujet de leurs chansons, et les populations hocher la tête en se moquant. ¹⁶Tous les jours, je suis face à mon humiliation, et la honte me monte au visage, ¹⁷quand j'entends l'ennemi, l'agresseur, nous provoquer et t'insulter, Seigneur.

¹⁸Tout cela nous arrive, et pourtant nous ne t'avons pas oublié, nous n'avons pas trahi ton alliance. ¹⁹Nous n'avons pas fait marche arrière, ni dévié de la voie que tu nous traces. ²⁰Mais tu nous as écrasés, nous voici dans le domaine des chacals ; tu nous as recouverts de l'ombre de la mort. ²¹Si nous avions oublié qui est notre Dieu, si nous avions fait appel à d'autres dieux, ²²tu n'aurais pas manqué, toi, de le savoir, car tu connais tous les secrets du cœur humain. ²³Or, à cause de toi, tous les jours nous sommes exposés à la mort, on nous traite comme des moutons pour l'abattoir.

²⁴Réveille-toi, Seigneur ! pourquoi dors-tu ? Réveille-toi et renonce à nous rejeter ! ²⁵Pourquoi refuses-tu de nous voir, et oublies-tu notre malheur, notre détresse, ²⁶quand nous sommes effondrés dans la poussière, à plat ventre sur le sol ? ²⁷Interviens, secours-nous, délivre-nous au nom de ta bonté !

Méditation (Elie)

On peut utiliser tous les mots, tous les cris toutes les musiques pour dire à Dieu, notre joie, notre colère, notre sentiment de perte...

Luther, en reprenant Augustin disait chanter c'est prier deux fois. D'autres ont dit chanter de toute façon Dieu entend juste. Le chant est une partie très importante de nos vies. Il y en a partout, à la télé, à la radio, sur internet, dans les supermarchés. On chante quand ça va bien, on chante quand ça va mal. On chante, quand nous ne trouvons plus les mots pour exprimer ce que nous avons dans le cœur.

En préparant ce culte café croissant avec Michel, nous avons parlé du Rock, de ses paroles, de ses musiques qui réveillent, des thématiques qui questionnent. Et nous avons choisi de vous partager quelques chansons qui font sens, qui parlent de la relation à Dieu, de spiritualité. Pourtant, est ce que toutes les chansons rock seraient appropriée pour le culte ? Du genre Highway to Hell (autoroute vers l'enfer), Sympathy for the Devil (Sympathie pour le démon), Losing my religion (perdre ma religion) ? Et bien je crois que, même si je ne les passe pas au culte, elles ont quelques choses à nous dire.

Car vous le savez, le rock naît dans les années 60' comme mouvement de contestation. En effet, la société d'après guerre est assez conservatrice, aux États Unis d'Amérique, c'est la peur des communistes et la chasse aux sorcières. Les sociétés occidentales, en particulier protestantes, sont assez puritaines, moralistes. Et le rock vient faire exploser le cadre, il vient questionner le fonctionnement de la société. Et ce n'est pas pour rien que le Rock trouve ses origines dans le Blues, qui lui même trouve ses origines les negro spiritual. À leur époque, ces musiques portaient les questions fondamentales, remettaient en cause l'ordre établi, l'esclavage, puis la ségrégation, la

mise à l'écart, et l'extrême détresse des peuples noirs américains. Oui le rock s'enracine dans les chants des esclaves. Et les négro-spirituals, eux s'enracine dans la foi, dans les textes bibliques et en particulier dans les Psaumes.

Les psaumes ont toujours eu cette vocation de poser des questions, de remettre en cause ce que l'on croyait, de remettre en cause l'ordre établi. Ce n'est pas pour rien que Calvin fait traduire et mettre en vers les Psaumes pour les diffuser largement dans les Églises. Les psaumes parlent de la multiplicité de la vie humaine, de ses joies et de ses instants de louange, comme de ses colères, de ses incompréhensions, de ses moments de solitude où même Dieu semble absent.

On a trop souvent réduit les Psaumes à de jolis poèmes, qui louent Dieu. Pourtant, nous venons de l'entendre dans le Psaume 44, il peut y avoir de la colère, de la rancœur, de l'incompréhension. Le poète prend à partie Dieu, lui rappelle ses promesses passées. Il ose dire sa révolte, l'injustice de sa situation, il ose faire des reproches à Dieu. Cela nous semble fou. Presque blasphématoire. Et pourtant, je pense que c'est salutaire. Car cela nous rappelle que nous pouvons tout dire à Dieu, tout partager. Et ce sur tous les airs que nous voulons.

Si j'ai choisi ce Psaume pour la méditation d'aujourd'hui, c'est qu'il porte bien cette charge contre Dieu, que l'on peut retrouver dans certaines chansons, rock ou autre. Mais j'ai été frappé par l'argumentaire, je vous le résume :

- Nous connaissons les miracles dont ont bénéficié nos ancêtres, le don de la terre promise, les victoires éclatantes.
- Je crois que c'est vrai pour moi
- Pourtant aujourd'hui nous avons perdu, nous sommes exilés
- alors que nous avons suivi ta Loi.
- Réveille-toi, Seigneur !

On entend bien sa détresse. Et nous pouvons la partager. Malgré les 2 500 ans qui nous séparent nous pouvons dire les mêmes mots. Quand on voit le monde dans lequel nous vivons, avec les guerres, la violence, la loi du plus fort, les catastrophes naturelles, les inactions pour le climat, pour la paix, pour la justice : nous avons envie de crier : Réveille-toi, Seigneur ! Nous avons envie de crier vers Dieu, lui dire d'intervenir, de nous rejoindre, de nous donner son amour, de nous sauver. Oui nous pouvons crier vers Dieu. Comme le poète, comme les esclaves noirs américains, comme les rockers, nous pouvons nous remettre en question l'ordre établi, nous pouvons dire nos détresses à Dieu. Oui nous pouvons lui tout dire. Amen

Chant : Du fond de ma détresse 130

Temps de discussion 3 :

- Quel chant exprime ce qui n'est pas facile de dire à Dieu ?

Prière d'intercession + NP

Nous prions :

Notre Dieu, nous pouvons crier vers toi, nous pouvons t'adresser tout ce qui nous pèse, toutes nos angoisses, nos fragilités, nos défiances et nos sentiments de culpabilité. Tu nous as donné le chant et la prière pour ouvrir nos cœurs, pour déposer devant toi nos vies.

Nous te présentons nos questionnements face à la marche du monde, donne nous d'agir, de réagir, de vivre libre et responsable, de ne pas choisir la voie de la facilité, mais celle exigeante de l'amour.

Nous te remettons toutes les situations qui nous préoccupent, la santé de nos proches, les humains confrontés à la violence. Violence visible ou invisible, violence des humains, des sociétés, de la nature. Donnes nous de nous engager pour un monde plus juste, plus apaisé, plus soro-fraternel.

Que ton Évangile rayonne sur cette terre et que partout ton Saint-Esprit suscite des ouvriers pour ton Royaume. Nous te remettons en particulier la paroisse de Brest, Nord Finistère, que ton Esprit les accompagne.

Et nous qui pouvons crier vers toi, nous te disons : NP

Chant : Evenou Shalom 741

Annonces et offrandes

- La semaine dernière synode à Angers
- Culte dimanche 1^{er} à 10h30 au temple de Moncoutant
- samedi 7 décembre, à 10h30 KT et 14h ciné échange *Le robot Sauvage*, au Stella tous public, suivi d'un goûter
- samedi 14 décembre, à 18h a christmas Service, en anglais (mais avec traduction en français)
- samedi 21 décembre 17h, fête de Noël des enfants, Noël des îles.
- Culte de Noël le 25 décembre, avec repas partagé pour ceux et celles qui le souhaitent.

Envoi et bénédiction (Elie)

Chantons à Dieu ce que nous avons sur le cœur, nos joies, nos peines, nos colères.
Nous pouvons tout lui dire

Le Seigneur vous bénit et vous garde, il prend soin de vous et vous accompagne sans cesse. Amen

Chant : What's up 4 non blondes